
Razones detrás de la 
baja presupuestaria 
en el Bío Bío en 2018

EN SEIS MESES LA CIFRA BAJÓ $6.600 MILLONES

Esta jornada, el intendente Jorge 
Ulloa se reunirá con los parla-
mentarios del Bío Bío para anali-
zar la propuesta presupuestaria 
regional para 2019, votada en el 

Core. El año pasado la propuesta 
alcanzó los $152 mil millones, no 
obstante, tras la discusión en el 
Congreso, se acordó la entrega de 
$113 mil millones. Este año la 

apuesta es similar, $141 mil millo-
nes, pero con la diferencia que, a 
partir de septiembre, la Región se 
dividirá y ya no contará con la 
actual provincia de Ñuble. 

También se conversará del recor-
te del presupuesto de este año, 
que comenzó con $113 mil millo-
nes, pero que se redujo a $106 mil 
millones.

Hoy, en reunión entre intendente y parlamentarios, se abordará el tema.
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¿Ruedas de carreta?
Resulta abrumador que en nuestro territorio local y re-

gional estemos casi permanentemente (y obviamente en 
un sentido figurado) en un diálogo de sordos, es decir, nos 
decimos cosas que nadie escucha y los que contestan cuan-
do lo hacen, lo que dicen denota que no escucharon nada 
de lo que el otro dijo.  Pasa cuando los que opinamos en los 
medios sobre alguna obra en programa o en curso, sobre un 
problema urbano en desarrollo y ninguna autoridad res-
ponsable toma el pandero para tan solo susurrar una semi 
respuesta; o surge otro opinante que descalifica sin enten-
der lo que antes dijimos.   

Entendemos que es difícil entablar un diálogo, casi 
imposible, ya que se trata de colectividades, no son 
cosas personales de uno y otro, sino cosas de la co-
munidad las que están en juego. Y ahí aparece un 
elemento clave, pero que no funciona: el sentido de 
comunidad ¿Cómo tenerlo claro? Si no entendemos 
que hablamos o razonamos sobre cosas que nos afec-
tan a todos,  ¡estamos a fojas cero!  Y lamentablemente estos 
intentos de diálogos quedan en cero, en un desgaste infruc-
tuoso. Pero pienso que esto no sucedería hasta el extremo 
desgastantemente improductivo si hubiese buena, profusa y 
bien emitida información. Pero a eso tampoco se llega. En 
una columna sobre participación ciudadana (un mito a mi 
juicio) dije que todos, por lo general, estamos mal informa-
dos sobre las cosas que nos afectarán ahora o en el futuro.  

Dos ejemplos latentes: el trazado del puente industrial en 
proyecto  y  el estudio del nuevo Plan Metropolitano de 
Concepción en desarrollo. ¿Quién ha visto publicado los 
planos de trazado del puente y su conexión en San Pedro 

con la  ruta 160, pero de manera clara e inequívoca (que de 
margen a malinterpretar, como pasa con  los videos de fan-
tasía)? ¿Quién ha visto grandes planos del gran Concepción 
y sus ciudades con sus nítidas zonificaciones y redes viales 
de manera clara y entendible por profanos?   Sabemos que 
para la verdadera participación hay procedimientos y téc-
nicas  que aquí nosotros ni soñamos aún.  No pedimos eso, 
pero si un empeño porque los otros (los ciudadanos ni más 
ni menos) entiendan para donde vamos (y no para dónde 
quieran llevarnos). Si el país fuese de verdad un miembro 
pleno de la OCDE, deberíamos saber hacerlo.  

Recuerdo de mis años 60, cuando los arquitectos 
Emilio Duhart y Roberto Goycoolea estudiaban un 

nuevo Plan Regulador para Concepción, armaron 
en la entonces vacía Galería Alessandri una expo-
sición con gigantescos planos, dibujos y textos so-

bre lo que se pretendía hacer, además de dar expli-
caciones verbales al público. Inédito en la ciudad y en 

Chile, nunca se ha replicado algo así. Intentos increíbles 
desde el subdesarrollo, con fuerza, creatividad y pocos re-
cursos, pero lo hicieron: el mejor Plan Regulador que esta 
ciudad un día tuvo (y que duró poco por el neoliberalismo a 
ultranza que nos llegó ya sabemos desde donde). La admi-
nistración pública debiera atreverse a más y a tomar en se-
rio la transparencia y la participación ciudadana, a como dé 
lugar. Refugiarse en las alturas unos y tragarse las ruedas de 
carreta otros ya no puede tener sentido. 

 
J. Antonio Zelada E. 
Arquitecto

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl  o bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

JORGE CONDEZA NEUBER 
@jorgecondezan

Sebastian Morales @porprincipios 
Fantástica “Belleza de Pensar” con @RicardoLagos 
y @cristianwarnken en Teatro UdeC. Casi tres 
horas con un gran estadista! Gracias @bhp 
@DiarioConce y todos los que sumaron! 

Atropellos fatales en San Pedro 
  
Señor Director: 

Casi todas las semanas se leen trá-
gicas noticias de muertes, acciden-
tes y atropellos en Av. Pedro Aguirre 
Cerda, de San Pedro de la Paz. Ya su-
man decenas, sino cientos, de vidas 
que ha cobrado la irresponsabilidad 
de conductores de camiones, mi-
cros y autos que se creen dueños de 
la avenida para hacer y deshacer 
ante la total ausencia de control, 
convirtiéndola en una verdadera 
jungla donde gana un par de minu-
tos el vehículo más grande o el con-
ductor más prepotente a costa de 
las vidas irrecuperables de las perso-
nas y el dolor de sus familias. 

No es aceptable que las autorida-
des locales, sea Alcalde y Carabineros, 
no atinen y, en vez de mirar para el 
lado,  no asuman su responsabilidad 
por las decisiones que extrañamente 
no se atreven a tomar, por ejemplo, 
restringir y controlar horarios restric-
tivos de tránsito a camiones, ordenar 
la presencia física de Carabineros a 
las horas críticas en los cruces con-
flictivos, multar efectivamente a los 
conductores de autos que convierten 
las vías exclusivas en pistas de carre-
ras, a los camiones y micros que blo-
quean cruces o, intencionalmente, 
crean tacos en los semáforos, etc. 

No es aceptable la notoria displi-
cencia de las autoridades que permi-
ten más muertes y accidentes para 
luego, con ellas, argumentar la nece-
sidad de nuevas vías como la ruta pie 
de monte, costanera sur ribera Bío 
Bío, enlace y puente Las Industrias.   

Por favor, Sr. alcalde de San Pedro 
de la Paz, que la Avenida Pedro Agui-
rre Cerda siga siendo la avenida de la 
muerte depende de Ud. 

 
Arnold Schirmer Prieto 

Vacaciones de invierno y estrés 
  
Señor Director: 

Las vacaciones siempre son vi-
sualizadas como un momento de 
descanso. Ideal para compartir acti-
vidades poco habituales y estar con 
la familia, sobre todo con los niños y 
jóvenes que disponen de un tiempo 
de receso de sus obligaciones. Sin 
embargo, no siempre todo es armo-
nía. También pueden surgir conflic-
tos que son parte inevitable de la 

convivencia familiar diaria.  
Una forma de enfrentar la situa-

ción es escuchar necesidades, peti-
ciones y siempre fomentar el con-
senso. Gestionar el tiempo para uno 
mismo, para la familia y para terce-
ros también es una estrategia para 
que las vacaciones sean realmente 
una pausa de desconexión.  

Todos deben procurar tener acti-
vidades propias, que les sean de 
agrado. Cuesta a veces entender que 
los hijos no siempre están en la mis-

ma frecuencia que los padres; se 
debe procurar no obligarlos  a siem-
pre cumplir los deseos de los adul-
tos. La idea es que todos puedan dis-
frutar del tiempo libre y no estar 
siempre preocupados de complacer 
al otro. Pasar el tiempo en familia, 
debe ser un momento confortable y 
no un estrés. 

Es importante tener en cuenta 
las expectativas reales de las vaca-
ciones para que nadie se frustre ni 
haya enojos, vivir el momento, dis-

frutar cada día. Ser flexible en los 
panoramas, hay que recordar que 
se está de vacaciones y ciertas obli-
gaciones autoimpuestas se pueden 
posponer. Por último, como padres 
dar el ejemplo y andar de buen hu-
mor es crucial para contagiar a los 
más pequeños.  
                                                                          
Javiera Hernández Fernández                                                           
Psicóloga y coordinadora de 
Formación Integral 
Universidad San Sebastián 
 
Gobernador y delegado 
  
Señor Director: 

Tantos años farfullando nuestros 
gobernantes y parlamentarios con 
el discursito de la descentralización 
y el poder de las regiones... tanto lle-
narse la boca con la autonomía re-
gional que implicaría la elección 
ciudadana de gobernadores regio-
nales... Y al final, ¿qué adefesio sale 
del Congreso de la Rinconada? ¡Un 
monstruo de dos cabezas! Un go-
bernador que será una especie de 
Reina Isabel, entronado para salu-
dar a la chusma desde su palco en el 
Core, y un delegado presidencial, en 
el rol de lacayo y mero ejecutor de 
las directrices de Santiago.  

Hasta ahora al menos teníamos 
un intendente con algo de margen 
para correr con colores propios y ju-
gársela por los intereses reales de la 
Región, aunque fuera hasta que le 
pidieran el cargo desde La Moneda.  

Gardel se quedó corto con el 
tango: “¡Todo es igual! ¡Nada es 
mejor!”. Lo cierto es que después 
de este gran cambalache, en este 
tango arrabalero entre delegado y 
gobernador, la cosa no será igual, 
será peor. 

 
Herta Maldonado

Cada cierto tiempo se reflota 
el tema del presupuesto regional 
y se asocia su ejecución a un 
problema de gestión. Ahora se 
condimenta el tema con la ame-
naza de algunos parlamentarios 
de condicionar el apoyo a las 
peticiones del ejecutivo regio-
nal, como si el FNDR dependie-
ra de ellos. 

Hay dos presupuestos admi-
nistrados por el GORE :  Uno de 
5.600 millones anuales, que  se 
gasta en personal (70%), gastos 
operacionales (16%) y para la 
dieta, viáticos y gastos de los co-
res (14%). 

El otro es el FNDR que para el 
2018 considera 113 mil millones 
de pesos (siempre hay aumentos 
posteriores), con 52% de aporte 
fiscal directo y 48% proveniente 
de diversas leyes y reparticiones 
públicas. Llegan fondos de la Sub-
dere, ley de casinos y patentes de 
acuicultura o mineras; y han ad-
quirido relevancia el programa 
de convergencia (8,4%) y el Fon-
do de apoyo regional(27%),  co-
rrespondiente a los dineros que 
aporta la ley 20.378 como com-
pensación del Transantiago. 

ples devoluciones de dinero al 
Gobierno Central. Con el siste-
ma actual es imposible que una 
región que no focalice su inver-
sión pueda, a través del FNDR, 
generar un impacto real con sus 
obras públicas o, por ejemplo, 
cambiar el eje productivo de 
una zona. 

La ejecución presupuestaria 
del FNDR a un mes no es indica-
dor de absolutamente nada, ya 
que existen decenas de conve-
nios y  centenares de proyectos 
en ejecución y los parlamenta-
rios que amenazan con no apo-
yar el proyecto de presupuesto 
pierden su tiempo de una for-
ma penosa al igual que lo hizo la 
oposición anterior y por los mis-
mo motivos, ya que su trabajo 
debiera ser que el FNDR crezca 
al doble en un periodo corto de 
tiempo quitándole recursos a 
los ministerios, y crear las ins-
tancias para que se convierta en 
un motor de desarrollo regio-
nal, invirtiendo en forma eficien-
te y en el futuro, y no solo para 
estar el servicio de la obtención 
de votos de cada autoridad de 
turno.

un 36,4% a otras entidades pú-
blicas , siendo casi la mitad 
transferida a los municipios 
para los PMB o los FRIL  y el res-
to a Corfo, Sercotec, Fosis, Ser-
napesca, Indap o cualquier ins-
titución pública que firme con-
venios con el Gobierno 
Regional. 

En resumen, el FNDR nacio-
nal no solo es de bajo volumen 
(2,5% del presupuesto de la na-
ción), sino que, además, sirve 
una gran cantidad de asuntos, 
algunos de los cuales son sim-

Usando la ejecución del año 
2017, un 5,6% de los fondos fue-
ron a diferentes actividades cul-
turales, deportivas, sociales o 
de seguridad ciudadana. 3,9% 
para adquisición de equipos, 
maquinarias, vehículos, etc. Un 
40% a iniciativas de inversión y 
el saldo corresponde a transfe-
rencias, de las cuales 7,2% al sec-
tor privado- incluyendo aportes 
a Bomberos y a universidades 
locales para distintos estudios y 
proyectos- 6,22% aportes a los 
servicios de salud de la Región y 

Cristian Pavez Carcamo: El aeropuerto de 
Concepción debería tener vuelos internacionales 
con conexiones en San Pablo, Bogotá, Lima y 
Buenos Aires. Esperemos se concrete y tener un 
aeropuerto a la altura de las circunstancias.

FNDR no es la 
caja parlamentaria

“Esta Región se caracteriza por tener un nivel de 
investigación importante. Creo que tener un par-
que científico es la consecuencia natural del avan-
ce respecto de que hay una masa crítica regional, 
hay un espacio de cerca de 100 hectáreas y, por 
tanto, creo que hay una semilla plantada”. 
Ricardo Lagos, ex Presidente de la República. 

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

L
as tendencias actua-
les han puesto algu-
nos valores clásicos 
en el umbral de lo dis-
cutible, lo que pare-
cía inmanente a la 

sociedad pareciera tener en la ac-
tualidad una importancia super-
flua o, por lo menos, optativa. 
Bajo esa concepción las estructu-
ras sociales tradicionales han ex-
perimentado cambios, cuya tras-
cendencia está por probarse, 
como puede ocurrir con la valo-
ración de la familia. 

Un estudio reciente, bajo el tí-
tulo; “Familia, pobreza y bienes-
tar en Chile: un análisis empírico 
de las relaciones entre estructu-
ra familiar bienestar”, del Institu-
to de Sociología de la Pontificia 
Universidad Católica, pone de re-
lieve esta trascendental estructu-
ra, partiendo por establecer la 
existencia de una literatura muy 
amplia para reconocer la impor-
tancia de la familia y de algunas 
de sus dinámicas, en la produc-
ción del bienestar económico y 
psicosocial. 

Lo más relevante de este análi-
sis es que una creencia, amplia-
mente aceptada entre el común 
de las personas, se confirma de 
modo fehaciente; que la diferen-
cia entre pobres y no pobres de-
pende típicamente no solo de fac-
tores como la edad, la educación 
alcanzada y la disponibilidad de 
empleo, sino que también de cier-
tos aspectos de la estructura fami-
liar que deben ser tomados en 
cuenta ya que afectan, por diver-
sos conductos y modalidades, 
esas importantes variables. 

La evidencia acumulada, se-
gún algunas investigaciones, 
muestra que los cambios recien-
tes en la estructura familiar han 
contribuido a aumentar la po-
breza,  incluso que esta última, al 
menos en contextos de alto desa-
rrollo donde la escolaridad y el 
empleo femenino han hecho pro-
gresos definitivos, se explica cada 
vez más por determinantes rela-
cionados con la familia. 

Los cambios en el perfil de la so-

ciedad chilena en relación a las 
parejas, como la ausencia o la 
inestabilidad del matrimonio y el 
crecimiento de hogares sin una 
pareja estable, especialmente de 
aquellos encabezados por muje-
res solas, han alcanzado propor-
ciones preocupantes, particular-
mente el crecimiento notorio y 
acelerado de los hogares con ma-
dres solas con hijos y la observa-
ción de la evidente posición de 
desventaja en que quedan estos 
hogares, en comparación con 
aquellos constituidos por pare-
jas estables. 

Según los datos de Casen, al 
describir los cambios en la es-
tructura de los hogares en el pe-
ríodo 1990-2015, se observa, para 
todos los años, que la mayor par-
te de las familias son biparentales. 
Sin embargo, la proporción se ha 
ido reduciendo. En 1990 el 55,7% 
de los hogares eran familias nu-
cleares biparentales, y un 8,5% fa-
milias nucleares monoparenta-
les. En tanto, en 2015 la propor-
ción de familias nucleares 
biparentales se redujo a un 44,7% 
y las familias nucleares monopa-
rentales aumentaron a un 14,5% 
del total de hogares. 

 La conexión entre familia y bie-
nestar está fuertemente vincula-
da con la formación de familias de 
doble ingreso que son capaces de 
sostener una relación de pareja 
estable que tienen pocos hijos. 
Las estructuras familiares más 
vulnerables aparecen entre fami-
lias monoparentales con hijos, 
encabezadas principalmente por 
mujeres y en familias numerosas. 

Si es cierto que la escolaridad, 
la oferta de oportunidades en los 
centros urbanos y característi-
cas individuales tienen directo 
impacto en el nivel socioeconó-
mico, la familia estable sigue sien-
do una determinante poderosa 
en calidad de vida de cada socie-
dad, que sostenida en el tiempo 
permite el progreso sustentable 
de sus integrantes.

 La diferencia entre 

pobres y no pobres 

depende 

típicamente no solo 

de factores como la 

edad, la educación 

alcanzada y la 

disponibilidad de 

empleo, sino que 

también de ciertos 

aspectos de la 

estructura familiar 

que afectan, por 

diversos conductos y 

modalidades, esas 

importantes 

variables.

EN EL TINTERO

cuidadosamente registradas 
por nuestro empeñoso sa-
bio, que con el tiempo pudo 
trazar el primer mapa con-
fiable de la geografía de la 
expresión facial. 

  Nuestra cara tiene, ape-
nas debajo de la piel, una 
máscara compleja de mús-
culos cuyas diversas direc-
ciones de funcionamiento 
permiten una variación casi 
infinita de gestos, de indes-
mentibles a sutilísimos, en 

eso nuestra dotación 
es mayor que la de 

cualquier otro 
animal, 22 mús-
culos  a cada 

lado, para ser más 
precisos. No es de 

extrañar que con ese re-
pertorio, los científicos-
siempre interesados en las 
cosas más curiosas- hayan 
contabilizado 4.096 expre-
siones faciales, al estimular 
los músculos durante 32 mi-
nutos,  otros establecen la 
cifra en 100.000. 

 Todos los gestos normales 
tienen un significado, es difí-
cil poner una cara que no sig-
nifique nada, aunque resulta 
esencial si uno quiere ser po-
lítico o jugador de póquer. 

 
                      PROCOPIO

El delicado arte de 
componer la cara

VESTIMENTA INADECUADA

En el siglo XIX, el investiga-
dor francés Guillaume Du-
chenne de Boulogne, que 
adornó el planeta entre los 
años 1806 y 1875, desarrolló 
una técnica de exploración 
neurológica meticulosa al 
descubrir que la estimula-
ción eléctrica externa podía 
causar movimientos muscu-
lares faciales y que de esa 
manera se podía diagnosti-
car varias alteraciones. De-
terminó que si un músculo 
paralizado se con-
traía con una des-
carga local, la 
causa de la pa-
rálisis se encon-
traba en el cere-
bro y que si un mús-
culo no respondía a ese 
estímulo, el músculo o el ner-
vio estaban dañados, sen-
tando así las bases del diag-
nóstico  electromiográfico. 

Ensayó la aplicación de los 
electrodos en  un infeliz ha-
bitante de un hospicio, cuya 
enfermedad tenía, como ca-
racterística conveniente, la 
falta de sensibilidad al dolor 
en la cara, al darle golpes de 
corriente, conseguía, en este 
infortunado y un tanto senil 
conejillo de Indias, las con-
torciones faciales más espec-
taculares, las cuales fueron 
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a la familia chilena
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millones de pesos es el 
actual marco presupuestario 
según el más reciente 
reporte de la Dipres. 

mil 514  
106

millones de pesos, fue el 
presupuesto con el cual 
partió este año la Región del 
Bío Bío.

mil 159
113

EN SEIS MESES LA CIFRA BAJÓ $6.600 MILLONES

Las razones que 
explican la baja 
del marco 
presupuestario 
en el Bío Bío

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

Hoy el intendente se reúne con los 
parlamentarios de la Región, donde de 
seguro se abordará este punto clave 
para el presupuesto del próximo año.

Esta jornada, el intendente Jor-
ge Ulloa se reunirá con los parla-
mentarios de la Región del Bío Bío 
para analizar la propuesta presu-
puestaria regional para el próxi-
mo año y que hace más de una se-
mana fue votada en el seno del 
Consejo Regional (Core). 

Se trata de los recursos del Fon-
dos Nacional de Desarrollo Regio-
nal (Fndr) que la Región manejará 
y decidirá durante 2019, y que equi-
valen aproximadamente al 7% de 
todos los recursos que se invier-
ten en el territorio (la mayoría co-
rresponden a recursos emanados 
de los ministerios). 

El año pasado la propuesta al-
canzó los $152 mil millones, no 
obstante, tras la discusión en el 
Congreso, se acordó la entrega de 
$113 mil millones. 

Este año la apuesta es similar, 
$141 mil millones, pero con la dife-
rencia que, a partir de septiembre, 
la Región se dividirá y ya no conta-
rá con las 21 comunas que compo-
nen la actual provincia de Ñuble. 
Ahí el desafío de la administración 
regional que encabeza Ulloa. 

 
¿Recorte? 

El presupuesto regional también 
ha estado en el centro del debate 
por el supuesto recorte que algunos 
parlamentarios de oposición recla-
man y que consejeros regionales 
del oficialismo han desmentido. 

Según el informe emanado de la 
Dirección de Presupuesto (Dipres) 
del ministerio de Hacienda y que 
está disponibles en el portal web 
de la subsecretaría de Desarrollo 
Regional (Subdere), el marco pre-
supuestario con el cual Bío Bío 
inició este 2018, llegaba a los $113 
mil 159 millones.  

A fines de marzo, justo en medio 
de la salida del anterior gobierno y 
el ingreso de administración en 
ejercicio, el marco bajo a $109 mil 
585 millones. En la última evalua-
ción presupuestaria, con fecha 30 
de junio, el Gobierno Regional 
(Gore) confirmó haber alcanzado el 
52,8% de ejecución, pero sobre la 
base de un presupuesto aún me-
nor: $106 mil 514 millones. 

¿Cómo se explica que en seis me-
ses el presupuesto del Fndr en el Bío 
Bío haya bajado de $113 mil millo-
nes a $106 mil millones? 

Consultado un grupo de conse-
jeros regionales (cores) y funcio-
narios de la anterior administra-
ción del Gore, las respuestas no 
fueron coincidentes. 

Al interior del Core fueron po-
cos lo que respondieron y lo que sí 
lo hicieron, manifestaron no contar 
con la información, excepto el jefe 
de la bancada UDI, Luis Santibáñez. 

Este último comentó que hubo 
un traspaso de $2 mil 221 millones  
al Serviu para la relocalización de 

la población el triángulo en Hual-
pén, y otros $849 millones al minis-
terio de Interior para un programa 
de Agua Potable Rural.  

Explicó que ambos casos eran 
definiciones regionales y no co-
rrespondían a Santiago como ha 
dicho la oposición. Por cierto, los 
traspasos mencionados por Santi-
báñez se realizaron con un marco 
de $109 mil millones. 

 
Decretos 

Agregó que, la baja de $113 mil 
millones a $109 mil millones, se ex-
plica por tres decretos de emergen-
cia ( febrero, mayo y junio), con los 
cual se transfirieron recursos a la 
Onemi. Dichos montos son de 
arrastre (iniciativas que se vienen 
ejecutando desde el año pasado) y 

de programación del año en curso. 
Sin embargo, fuentes del go-

bierno anterior insisten en que la 
baja es producto de decisiones 
centralista y “la incapacidad re-
gional de oponerse a decisiones 
discrecionales”. 

Un documento fechado el 14 de 
mayo, con timbre del ministerio de 
Hacienda “despachado a Contra-
loría”, alude a una modificación del 
presupuesto vigente, y en la página 
cuatro se menciona al Gore del Bío 
Bío y la disminución de $4 mil 184 
millones en iniciativas de inversión. 

Las dudas siguen. Quizás esta 
jornada se clarifiquen. 
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Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

La invitación del intendente 
fue cursada a los 18 
diputados y los cuatro 
senadores del Bío Bío.

Todos están 
convocados

El presupuesto de Ñuble 
para el próximo año no será 
analizado por el Gobierno 
Regional del Bío Bío. 

Pese a que se discutirán solo 
los recursos del Bío Bío se 
espera presencias de los 
diputados del Distrito 19.

La propuesta de $141 mil 
millones fue votada 
favorablemente por el Core 
con la abstención opositora.
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ABRIÓ DEBATE EN REDES SOCIALES ENTRE QUIENES LO APLAUDIERON Y QUIENES LO TILDARON DE ANACRÓNICO Y PATRIARCAL

Dos declaraciones públicas en 
24 horas convirtieron al diputado 
radical por las provincias de 
Arauco y Bío Bío, José Pérez Arria-
gada, en un trending topic en re-
des sociales.  

Primero, el parlamentario se 
ofuscó  cuando expuso en la Co-
misión de Defensa de la Cámara 
de Diputados, el abogado Jaime 
Bassa, quien se presentó solo en 
camisa. “Recomendarle a nues-
tra visita, que en lo sucesivo ven-
ga con chaqueta como corres-
ponde. Merece cierto respeto 
está comisión, yo me siento mo-
lesto e incómodo que venga tan 
suelto de cuerpo”, manifestó en el 
hemiciclo. 

Pérez justificó sus declaracio-
nes en que “hay que tener más 
respeto de la institución que esta-
mos representando. A medida 
que avancemos en esta materia, 
vamos a ser más respetados no 
solamente dentro del país, sino 
que en el mundo. Perdónenme, 
cada uno tiene derecho a pensar 
como quiera y a hacer las críticas 
que uno estime pertinente”. 

No habían pasado 24 horas, 
cuando Pérez se refirió a la re-
nuncia de la Gobernadora de la 
Provincia de Bío Bío, María Tere-
sa Browne. 

En declaraciones al periódico 
angelino “La Tribuna”, el parla-
mentario manifestó que “lamen-
tablemente, duró muy poco 
tiempo en el cargo, pensé que 
iba a ser algo más definitivo, cada 
vez que tuvo alguna actividad la 
vi desempeñarse de la mejor for-
ma que se podía en cada uno de 
los actos”. 

A lo que agregó, “sé que tiene hi-
jos pequeños, de tal manera que 
una tarea de esta naturaleza es 
compleja para una dueña de casa, 
así que yo me quedo con las expli-
caciones que ha dado ella y no 
tengo porqué suponer intencio-
nes de ninguna otra naturaleza”. 

En entrevista con “La Tercera 

Diputado Pérez es trending topic por frases 
sobre el “buen vestir” y  “dueñas de casa”

El parlamentario se molestó por la presentación personal de 
un abogado invitado a la Comisión de Defensa de la Cámara y 
atribuyó renuncia de gobernadora de Bío Bío a su maternidad.

PM”, José Pérez argumentó su 
postura en que “si una mujer tie-
ne varios hijos pequeños, más 
complejo se le hace desenten-
derse de la casa. Me parece que 
toda mamá lo va a entender de 
esa manera”. 

Y fundamentó lo anterior con 

que “la cercanía de la madre con 
sus hijos es muy superior a la que 
tiene el padre. Ella los amaman-
ta, ella los cuida, ella se preocu-
pa de su vida en general. Yo re-
cuerdo a mi madre con un cariño 
tremendo”. 

A la vez, consideró que no tie-
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ne una visión patriarcal de las 
mujeres. 

 
Respuesta del Ejecutivo 

Desde el Gobierno no se hicie-
ron esperar las reacciones sobre 
las declaraciones del diputado 
José Pérez. 

La seremi de la Mujer y Equidad 
de Género, Marissa Barro sostuvo 
que esas declaraciones no corres-
ponden a la realidad: “Ella es una 
profesional que esgrimió motivos 
personales para retirarse del cargo”. 

La autoridad consideró que “las 
labores de dueña de casa” son to-
talmente compatibles con la vida 
laboral.  “Muchas mujeres, des-
pués de su trabajo siguen con sus 
labores en sus casas”. 

Barro incluso calificó de discri-
minatorias las declaraciones del 
diputado radical. “Ésto no debería 
ser noticia, son otros los temas 
los que deberían importarnos. La 
noticia es que este parlamentario 
está contra de la corriente con 
algo que no es tema”.

El mismo año en que asumió 
como arzobispo penquista, el ac-
tual titular de la Iglesia en la ca-
pital, Ricardo Ezzati, habría de-
sestimado una acusación en con-
tra del presbítero Hernán 
Enríquez, hoy sindicado como 
presunto autor de una violación 
en contra de un seminarista de 14 
años en Concepción. 

Así lo informó Ciper en un artí-
culo publicado el miércoles. El tex-
to da cuenta del testimonio de una 
ex directora de colegio católico 
que en 2006, mientras buscaba un 
capellán para la institución que 
encabezaba, afirma haber descu-
bierto una serie de evidencias que 
apuntaban a Enríquez y a otros 
dos curas más. 

“Mantenían relaciones homose-
xuales dentro de un grupo en el 
que participaban consagrados y 
laicos, que se protegían entre ellos 
y que tenían acceso a espacios pas-

Religiosa apunta a Ezzati como presunto 
encubridor de sacerdote denunciado

va, se alejara a los funcionarios 
eclesiásticos en cuestión. Pese a 
lo anterior, la monja -cuya identi-
dad se mantiene en reserva- nun-
ca recibió información sobre ac-
ciones. Al contrario, recalca que 
fue objeto posteriormente de ame-
nazas a raíz de sus dichos. 

Cabe mencionar que la denun-
cia por violación contra Hernán 
Enríquez se remonta a 2009, año 
en que los padres de la presunta 
víctima ingresaron una petición 
de indagatoria canónica. Los he-
chos, no obstante, se remonta-
rían a 2002, cuando el menor par-
ticipaba del Seminario Menor de 
Concepción y el sacerdote oficia-
ba de rector. 

Entre esas fechas Ricardo Ezza-
ti habría sido puesto en conoci-
miento. Sin embargo, según el tes-
timonio que revela Ciper, no fue 
considerada la toma de ningún 
tipo de medida.
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entre 2006 y 2011. 
Actualmente se desempeña, 
hasta nuevo aviso, como 
arzobispo de Santiago.

Ezzati arzobispo 
de Concepción

torales y educacionales frecuen-
tados por jóvenes”, señala el docu-
mento periodístico. 

Prácticamente al instante, la re-
ligiosa narra que entregó los ante-
cedentes al arzobispo Ezzati, con 
la finalidad de solicitar una inves-
tigación y que, de forma preventi-

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

FRASE

“Esto no debiera ser noticia, la 
noticia es que este diputado 
está contra de la corriente con 
algo que no es tema”.

Marissa Barro, seremi de la Mujer y Equidad 
de Género.
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Cerca de un millón de pesos en especies ro-
baron en horas de la madrugada de ayer des-
de las oficinas  de Fundación Las Rosas, ubi-
cada en Caupolicán 267.  

El robo fue descubierto por personal de la ins-
titución al momento de abrir  en  la mañana. 

“Entre daños y joyas que manteníamos como 
parte del bazar, calculamos que fue entre 800 mil 
y un millón de pesos. Carabineros tomó mues-
tras de sangre y huellas dactilares, por lo que es-
peramos abrir este viernes”, explicó la jefa regio-
nal de Fundación Las Rosas, Faridi Juri. 

Fundación Las Rosas sufrió violento robo en Concepción

área verde por habitante 
tiene actualmente San Pedro 
de la Paz, gracias a la 
construcción del parque. 

5,6 metros 
cuadrados de 

Parque Los Batros será el plato 
de la Fiesta de la Chilenidad 

PRIMERA ACTIVIDAD MASIVA DESDE SU INAUGURACIÓN EN MARZO 

Si bien, el Parque Los Batros, ubi-
cado en San Pedro de la Paz, fue 
inaugurado el 2 de marzo de este 
año, su primera actividad masiva se 
realizará en septiembre cuando el 
municipio celebre la Fiesta de la 
Chilenidad.  

El lugar, que busca proteger el 
patrimonio ambiental y poner en 
valor el humedal, es adecuado para 
realizar el evento de Fiestas Patrias, 
pues cuenta con una gran área ver-
de de esparcimiento y recreación, 
que representa un aumento del 30% 
de las áreas verdes  de la comuna.  

Actualmente, el parque se en-
cuentra en marcha blanca, por lo 
que no existe un registro de visitan-
tes, pero es reconocido por los ve-
cinos del sector no sólo porque 
constituye un nuevo lugar de entre-
tención, sino porque mejoró las 
condiciones del lugar. 

De hecho, para Jacqueline Gonzá-
lez, dirigente del sector Candelaria, 
el proyecto genera gran alegría por-
que “Candelaria deja de ser el patio 
trasero. Ahora tenemos un lugar 
para encontrarnos como vecinos”, 
dijo y llamó a los vecinos a cuidar el 
espacio, asegurando que necesita-
rán el apoyo de las autoridades para 
mantener el parque, de tal manera, 
que todos lo puedan disfrutar. 

El alcalde sampedrino, Audito 
Retamal, recordó que el lugar era 
muy complicado, pues constante-
mente encontraban basura, neu-
máticos y desechos de todo tipo. 
“Lo hemos recuperado. Es el inicio 
de un plan más ambicioso de cons-
tituir a San Pedro de la Paz en una 
ciudad parque, que reconozca su 
patrimonio ambiental y que sea un 
elemento distintivo a nivel país”. 

En tanto, Cristian San Martín, 
gerente general de la Constructora 
Manzano que llevó adelante el pro-
yecto, destacó que se trata de un 
parque que se integra al humedal, 
que posee extensas zonas de pa-
seo, juegos infantiles, plazas de 
agua, deportivas, canchas de fútbol, 
canchas de rayuelas.  

Además, detalló que en el sector 
existe una gran diversidad de aves, 

Actualmente, está en marcha blanca. Vecinos reconocen el aporte del lugar,  
pues hizo que Candelaria dejara de ser el patio trasero de la comuna.

nados con el medio ambiente. 
Cabe destacar que el parque per-

mitió aumentar en 3,3 metros cua-
drados las áreas verdes por habi-
tantes, llegando a 5,6, con lo que la 
comuna se acerca al estándar reco-
mendado por la ONU de 6 metros 
cuadrados por persona. 
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Ximena  Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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flora y fauna que se puede admirar 
con circuitos de pasarelas que se in-
corporan al humedal, lo que contri-
buirá a aumentar el turismo local. 

 En tanto, el seremi de Vivienda 
y Urbanismo, Emilio Armstrong, 
destacó que para su cartera es un 
orgullo el parque, pues pone en va-
lor el ecosistema de uno de los hu-
medales más importantes de la 
zona, rescatando características 
naturales, relacionado con la iden-

tidad y el sentido de pertenencia de 
la comunidad. “Incorpora pasare-
las de más de un kilómetro, que 
permitirán una mejor observación 
de la flora y fauna del lugar, mira-
dores en altura y bosque nativo”, en-
tre otras características.  

La autoridad indicó que espera 
que se transforme en un sitio visi-
tado por toda la comunidad y tam-
bién por colegios para que puedan 
aprender, in situ, materias relacio-

Las obras de mejora en la auto-
pista Talcahuano - Concepción, que 
por más de 10 años presentó  un pe-
ligroso hoyo, fueron entregados  
ayer  para el libre tránsito de buses 
y vehículos que se dirigen hacia el 
centro de la capital penquista. 

El tramo, que estuvo cortado du-
rante 25 días, consideró la inter-
vención de 108 metros de pavimen-
tación en hormigón, de un espesor 
cercano a los 20 centímetros. “Esto 
es una obra de mitigación, no es 
una  definitiva, ya que en este lugar 

Autopista reabre tránsito tras 25 días de intervención
existe un proyecto del Serviu y el 
Ministerio de Transporte para 
transformar este tramo en un co-
rredor de transporte público y 
mientras esto no pase, como muni-
cipalidad debemos hacer las faenas  
necesarias para mejorar el servi-
cio y la calidad de las vías que co-
nectan a Talcahuano con Concep-
ción”, comentó el alcalde  de la co-
muna puerto, Henry Campos. 

El pavimento implementado en 
el sector, permitirá el paso de todo 
tipo de automóviles, por lo menos 

durante 20 años. “La condición de 
la calzada, que queda en las condi-
ciones originales de cuando se de-
sarrolló el proyecto, con la resis-
tencia óptima para todo vehículo 
de carga, como también de pasaje-
ros”, explicó el director de cons-
trucciones del municipio, a cargo 
de las obras, Francisco Pérez. 

El plan, que consideró la inyec-
ción de $42 millones, por parte de 
la Subdere, “permitirá mejorar la 
calidad de todos los vecinos”, cerró 
el jefe comunal. 
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La Defensoría analiza 
derivar los antecedentes a 
la Fiscalía, porque en los 
informes se utilizó 
información falsa.

Acciones legales

Uno de los involucrados en la supuesta 
autorización negó validar el cambio de recinto 
de un joven de 17 años. Esto derivó en que la 
determinación fuese considerada “ilegal”.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

La 4° Sala de la Corte de 
Apelaciones de Concepción 
acogió el recurso de ampa-
ro presentado por la Defen-
soría Penal Pública en con-
tra del director del CIP-CRC 
de Coronel por el traslado, 
sin motivo, de un joven de 17 
años desde ese recinto a 
Santiago. 

De acuerdo al fallo de los 
jueces Matilde Esquerré, Ca-
milo Álvarez y el abogado in-
tegrante Francisco Santibá-
ñez, se “declara ilegal y arbi-
traria la acción realizada por 
el Director del Centro y se or-
dene dejar sin efecto el tras-
lado del amparado a la uni-
dad de corta estadía de CIP-
CRC de Til Til , Región 
Metropolitana ordenando de 
inmediato el reingreso del  
amparado al Centro de Inter-
nación Provisoria de Coro-
nel, a fin de que sea evaluado 
por el psicólogo que lo trata, 
quien si lo estima pertinente 
solicitará una evaluación psi-
quiátrica o las medidas que 
fueren atingentes”. 

Tras conocerse el fallo, la 
defensora de J.A.N.C., Marcia 
Soto, indicó que “nos dieron 
la razón de que el director 
procedió de manera abusiva, 
ilegal y unilateral, ya que no 
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se contó con la consulta a la 
familia y al personal a cargo 
del niño”. 

Soto consideró que “no 
hubo fundamento técnico y 
médico para enviarlo a una 
ciudad tan lejana”. 

Desde la Defensoría Penal 
Pública analizan traspasar 
los antecedentes al Ministe-
rio Público, puesto que los 
informes se hicieron con an-
tecedentes falsos. 

 
Informe lapidario 

Más temprano, el psicólogo 
del CIP-CRC de Coronel, Fla-
vio Benavente, reconoció en 
un informe emitido al tribu-
nal de alzada, que en ningún 
minuto solicitó el traslado del 
joven J.A.N.C. desde ese recin-
to a un centro ubicado en la 
Región Metropolitana.  

Es más, Benavente recono-
ce que en caso de ser necesa-
ria una internación, esta se 
hubiese concretado en el mis-
mo recinto, por lo que mani-
festó al director del centro, 
Esteban Isla, su preocupa-
ción por la determinación. Al 
respecto, suponen que  la de-
rivación a la capital se hizo 
con información falsa.
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Justicia acoge amparo  
y ordena retorno  

de joven a Coronel

DECISIÓN UNÁNIME 
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IPC
Junio

Anual

0,1%
2,5%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Enero-marzo 2018 +6,4%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.371,21

COMMODITIES 

-0,12% Igpa +0,30%

Celulosa ( US$/T) $1.170,00 Cobre (US$c/libra)$ 271,34
H. de Pescado (US$/T) $1.525,00 Petróleo (US$) $68,24

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA 

UTM JULIO

$47.681,00

$27.192,83
Dólar Observado $661,71   Euro    $771,13

27.083,49 -
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DURANTE EL PRIMER SEMESTRE DE 2018 SEGÚN INFORME DEL ORGANISMO

Las Mipymes regionales logran 
una participación en ChileCompra  
un 18% mayor que el promedio na-
cional según datos entregados por 
el organismo que coordina el Mer-
cado Público. 

De acuerdo con el informe, la 
participación de las Mipymes en 
las transacciones de la Región 
fueron de un 66%, mientras que 
en todo el país las Mipymes alcan-
zaron en el primer semestre de 
2018 un 48% de participación en 
montos, cifra que es equivalente 
a tres veces la participación de 
este segmento en la economía na-
cional (15%), y que asciende a 
USD 3.363 millones.  

Al respecto, Trinidad Inostroza, 
directora nacional de ChileCompra 
, comentó: “vimos que durante el 
primer semestre hubo una fuerte 
actividad en la contratación pú-
blica en la Región, hablamos de 
más de $300 millones que se tran-
saron durante el primer semestre 
de este año lo que implica además, 
un aumento en la participación de 
empresas de menor tamaño  dado 
que mayoritariamente quienes les 
venden al Estado son empresas de 
menor tamaño”. 

Del mismo modo, Inostroza des-
tacó que “durante el primer semes-
tre de este año el 66% de los montos 
transados en Bío Bío se lo adjudica-
ron empresas de menor tamaño, lo 
que es muy importante. Por eso es-
tuvimos hoy día con más de 400 mi-
croempresarios de la Región en una 
actividad propyme, dando a cono-
cer el mercado público”. 

En cuanto a las proyecciones 
para el segundo semestre en Bío 
Bío, la directora nacional de Chile 
Compra afirmó: “vamos a ver por-
que efectivamente hubo grandes 
contrataciones en el primer semes-
tre y hay que ver si se repiten el se-
gundo, pero indudablemente Bío 
Bío es una de las regiones con los 
mayores montos transados así que 
esperamos que sea tan auspicioso 
como el primero”. 

 
Organismos con más compras 

En relación a los organismos pú-
blicos con más comprasen el perio-
do fueron el Hospital Guillermo 
Grant Benavente ($32.831.224.454), 
el Hospital Base Dr. Víctor Ríos Ruiz 
($20.322.318.634) y la Hospital Las 

Participación de Mipymes 
regionales en ChileCompra 
supera el promedio nacional 

Higueras ($ 17.014.908.345).   
Las órdenes de compra de mayo-

res montos en la Región correspon-
den a la Municipalidad de Chigua-
yante, por 8.088 millones de pesos, 
correspondiente a servicio de reco-
lección y transporte de residuos do-
miciliarios (OC 2772-1-SE18); Muni-
cipalidad de Coronel, por 5.779 mi-
llones de pesos, correspondiente a 
la construcción del edificio consis-
torial de Coronel (2760-50-SE18); y 
la Municipalidad de San Nicolás, 
por 4.150 millones de pesos, corres-
pondiente a construcción de pabe-
llón de dos pisos en Liceo Polivalen-
te San Nicolas (1493-126-SE18).   

Asimismo, los rubros más reque-

ridos en la Región fueron Servicios 
de Construcción y Mantenimiento 
(US$ 61.512.493), Equipo, Acceso-
rios y Suministros Médicos (US$ 
56.261.609) y Servicios de Limpie-
za Industrial (US$ 34.350.213). 

 
Visión de los gremios 

Sergio Albornoz, presidente de la 
Federación Regional de Cámaras de 
Comercio y Turismo de Bío Bío  plan-
teó que “es positivo que se diga que 
hay  un aumento importante en las 
ventas, pero tengo  mis dudas  de la 
real participación de las Mipymes 
en los porcentajes de ventas a través 
del Mercado Público en la Región”. 

Al mismo tiempo, Albornoz dijo 
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Mientras la participación promedio del país es de 48%, Bío Bío ostenta un 66% 
respecto de empresas medianas. Además, las transacciones de organismos 
públicos crecieron un 42% respecto del mismo periodo de 2017.

que “en definitiva, cuando realmen-
te el comercio Mipyme de la Región, 
va a vender más y de verdad, va a ser 
cuando se descentralice el sistema  
de compras públicas y tengamos 
plataformas del Mercado Público, a 
nivel comunal, nivel regional, y nivel 
nacional y ahí toda esta informa-
ción se va a transparentar”. 

En tanto, Alfredo Meneses, ge-
rente general de la Asociación de 
Exportadores de Manufacturas de 
la región, Asexma Bío Bío, tiene una 
visión positiva. 

“Esto da cuenta de la masa em-
presarial Mipymes, lo cual es resul-
tado de diversos esfuerzos vía fo-
mento productivo que han incenti-
vado el emprendimiento, las cuales 
sin lugar a dudas muestran tener 
buenos indicadores de gestión, ya 
que ChileCompra  es una herra-
mienta que permite competir en 
licitaciones publicadas, por tanto , 
el porcentaje da cuenta que además 
de poseer nuestra Región una im-
portante red de empresas, éstas 
muestran un buen desempeño en 
adjudicar propuestas y esto último 
sí que es un elemento relevante de 
destacar” afirmó Meneses. 

El gerente general de Asexma 
Bío Bío agregó que “debemos in-
centivar en profundizar las mejo-
ras de modo que así como mues-
tran las cifras señaladas, Chile-
Compra  es una alternativa efectiva 
de mercado para empresas que 
por su tamaño deben enfrentar 
asimetrías que el mercado les im-
pone y que dificultan su consolida-
ción y crecimiento”. 

Pero , además, continúa el ejecu-
tivo, “debemos hacer un llamado 
para que cada día  más  empresas 
del sector privado también se in-
centiven a abrir sus comprar a em-
presas de menor tamaño, especial-
mente a las que coexisten en sus 
comunas de modo de ir avanzando 
en un real desarrollo compartido, 
creo que en este aspecto tenemos 
bastante espacio para mejorar y de 
esta forma generar mayores alterna-
tivas de mercado para empresas 
que están demostrando que el em-
prendimiento es una alternativa 
efectiva de aporte al desarrollo de la 
Región y del país”.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

300.279 
millones de pesos alcanzaron las tran-
sacciones a través de ChileCompra en la 
Región de Bío Bío el primer semestre.

400
microempresarios de la Región se die-
ron cita en un encuentro Propyme para 
difundir el Mercado Público.  

FRASE

“Indudablemente Bío Bío es una 
de las regiones con los mayores 
montos transados”.

Trinidad Inostroza, directora nacional de 
ChileCompra.
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Tras la votación favora-
ble que obtuvo la amplia-
ción de la planta de lodos 
sanitarios de la empresa 
Biodiversa, el alcalde de Ca-
brero, Mario Gierke mantu-
vo su posición antagónica. 

La autoridad dijo que esta-
ba “decepcionado de la deci-
sión que dio vía libre al ata-
que ambiental, económico y 
social a la comuna”.  

Cabe recordar que previo 
a la votación del día miérco-
les, hubo una ruidosa mani-
festación de cabrerinos que 
viajaron en caravana, lo que 
obligó a la intervención de 
Carabineros. El alcalde in-
tervino para que los vehícu-
los pudieran estacionarse 
frente al Gobierno Regional 
y permitir así que los mani-
festantes permanecieran en 
Plaza España. 

Lodos sanitarios: Gierke impugnará votación
FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

Gierke indicó que restan 
instancias para seguir plan-
teando el rechazo a la am-
pliación, como un recurso de 
reclamación en el Servicio 
Nacional de Evaluación Am-
biental o un recurso en el Tri-
bunal Ambiental de Valdivia. 

Indicó que “estamos optimis-
tas, sabemos cómo hacer el 
trabajo con nuestros profe-
sionales y si es necesario, 
contrataremos otros”, recor-
dando que ya impidieron la 
construcción de una termoe-
léctrica ( JOP).

LO ANUNCIÓ GERENTE GENERAL, NELSON ROJAS

Caja los Andes, la entidad más 
grande que opera en Chile en su 
tipo con más de 4 millones de afi-
liados, estrena nueva identidad cor-
porativa, que en voz de su gerente 
general, Nelson Rojas, “es mucho 
más que maquillaje”. 

Caja Los Andes posee 67 años de 
trayectoria, y lo que busca con este 
cambio de imagen, explicó el ejecu-
tivo, es acompañar lo que están ha-
ciendo de cara a sus afiliados en 
sus 143 sucursales existentes de 
Arica a Porvenir. 

“Dentro de los pilares de nuestra 
nueva gestión está el mejorar sus-
tancialmente nuestro servicio en 
las diversas sucursales. También 
estamos dando un propósito muy 
potente a nuestros productos fi-
nancieros. Si bien nuestros créditos 
tienen la característica de social, 
que apunta a segmentos que no tie-
nen otra opción crediticia, y con 
parte de los ingresos que generan 
esos créditos van a financiar em-
prendimientos que tiendan a re-
solver problemáticas sociales”. 

En este contexto, Caja Los Andes 
está difundiendo lo que han llama-
do Tecla, Talento Emprendedor 
Caja Los Andes. 

“Creemos que la manera de ayu-
dar en los tiempos que nos encon-
tramos y la responsabilidad que te-
nemos como institución, es más 
que entregar pescado es enseñar a 
pescar. Desde esa perspectiva esta-
mos trabajando con el Ministerio 
de Desarrollo Social y otras institu-
ciones que nos apoyen en la iden-
tificación de los temas más vulne-
rables, de modo de apoyar aquellos 
start up que tienden a resolverlos”. 

Otro pilar tiene que ver con los te-
mas de inclusión financiera, lo que 
ha sido declarado a nivel mundial 
como prioridad para las naciones, 
ya que permite el desarrollo de las 
familias y, por ende, de los países. 

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

Una completa renovación de su imagen corporativa sustenta una serie de 
cambios de la principal caja de compensación que opera en Chile, con más de 
cuatro millones de afiliados.

Desde esa perspectiva, explicó el 
gerente general de Caja Los Andes,  
existen dos aristas.  

Primero, la educación financiera 
donde Chile está muy atrás según la 
propia Ocde. “No solamente se debe 

hablar del acceso a productos y ser-
vicios financieros, sino también de 
educación, de manera tal que los 
chilenos tengan una salud financie-
ra en el largo plazo, y disminuir así 
los altos índices de endeudamiento”. 

Y segundo, la otra novedad es 
que el directorio acordó ser un 
actor relevante en lo relacionado 
a los medios de pago con provi-
sión de fondos a partir de tarjetas 
de prepago. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Desde esta perspectiva cre-
emos que hay un espacio para un 
porcentaje relevante de la pobla-
ción que a diferencia de los privi-
legiados, no pueden acceder a los 
beneficios que está entregando el 
mundo actual. Así podrán acceder 
a servicios como Netflix o el pro-
pio comercio electrónico, ya que 
se contará con tarjeta de crédito 
que permite realizar compras in-
ternacionales”. 

También se reforzará la propues-
ta de beneficios a los afiliados, que 
hoy se cifran en $100.000  millones 
de beneficios al año en un cálculo 
que suponga una sola gran billete-
ra del afiliado, explicó Rojas.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

Caja Los Andes financiará start up y 
entra a mercado de tarjetas de prepago

Siete votos a favor 
y tres en contra
El SEA recomendó aprobar el 
proyecto que fue visado por la 
comisión el pasado miércoles.

FRASE

“Más importante que el acceso 
al crédito es la educación 
financiera, y bajar así altos 
índices de endeudamiento”.

“Con los excedentes de nuestro 
créditos financiaremos 
emprendimientos que resuelvan 
problemáticas sociales”. 

“Estamos enfocados en mejorar 
la atención en nuestras 143 
sucursales ubicadas desde Arica 
a Porvenir”.
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Parque Eólico de Lebu 
Norte invertirá más 
de $16 mil millones 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

SON TRES AEROGENERADORES DE 140 METROS DE ALTURA

La empresa entregó al SEA la 
Declaración de Impacto Ambiental. 
De aprobarse, inyectará 14,4 MW al 
sistema.

El desarrollo para aprovechar las  
energías renovables no convenciona-
les, ERNC, en la Región del Bío Bío 
aún no toca techo.   

Durante esta semana el Parque Eó-
lico de Lebu Norte ingresó al  SEA la 
Declaración de Impacto Ambiental 
la iniciativa de levantar tres torres de 
140 metros de alto, con aspas que lle-
gan a los 79, implicando un diámetro 
de rotor de 158 metros en total. 

La inversión es destacable: US$ 25 
millones, que en moneda nacional 
son $16.375 millones. 

“El parque está proyectado para ge-
nerar una potencia de hasta 14,4 MW”, 
explicó la firma en los documentos, 
añadiendo que se empleará una “Su-
bestación Eléctrica y una Línea de 
Evacuación de Media Tensión de apro-
ximadamente 13,5 km”. 

El objetivo es llevar la energía 
desde esta comuna hasta la red 
eléctrica local donde se conectará 
con la línea de distribución de 

Frontel en el “Alimentador A123 
Curanilahue Foraction”. 

De acuerdo a sus impulsores, 
detrás de esta iniciativa hay otros 
objetivos asociados: contribuir a la 
diversificación energética regio-
nal y satisfacer la creciente de-
manda. 

También, “alinearse al desafío gu-
bernamental “20/50”, referido a la 
meta que busca para el año 2025 te-
ner una matriz energética donde las 
ERNC tengan una representación del 
25% en conformidad a lo establecido 
por la Ley Nº 20.698/13 del Ministerio 
de Energía”, resaltó la firma. 

Trabajo 
El proyecto, que involucra a las co-

munas de Lebu ( a 13 km) y Curani-
lahue  ( a otros  20 km) de la Provincia 
de Arauco, de pasar todas las fases 
que requiere la normativa vigente, se 
espera que inicie su construcción en 
marzo de 2019. 

La mano de obra máxima que se va 
a requerir son 80 personas y para su 
operación unas 20, todo en una super-
ficie de 57 hectáreas. 

Dentro de los justificativos para lle-
var a cabo las operaciones en esta 
zona, destacaron que “corresponde a 
terrenos con uso de suelo natural, par-

cialmente despejado, presentando 
baja diversidad de especies”. 

Subrayaron que “no existen áreas 
densamente pobladas habiéndose 
definido la posición de los aerogene-
radores considerando la presencia 
de receptores cercanos”. 

La cercanía con la ruta P-40 fue  
otra ventaja, precisando que  las 
áreas que van a ser ocupadas por los 
torreones,  caminos y otras instala-
ciones  serán arrendadas a largo pla-
zo, “generando un beneficio econó-
mico compatible con las activida-
des preexistentes”. 

El seremi de Energía Bío Bío, Rodri-

go Torres Hermosilla, afirmó que hay 
un potencial de 1.000 MW entre Arau-
co (Lebu) y Bío Bío (Negrete y Mul-
chén), lo que ubica a la Región en los 
primeros lugares del país.  

“Desde la estrategia nacional de 
energía que se lanzó el 2010 y con-
tinuando la ruta energética que lan-
zo el Presidente Sebastián Piñera y 
la ministra Susana Jiménez, se está 
potenciando la matriz”, enfatizó la 
autoridad regional.

FOTO:ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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19:00 horas 
Concierto final del II 

Encuentro Internacional de 
Orquestas Juveniles e Infan-
tiles, en el marco del progra-
ma “Expresión Bío Bío”. Sala 

principal Teatro Biobío.  
Con invitación. 

 
20:00 horas 

Función de la obra “Cuerpo 
Fronterizo”, del colectivo de 

danza contemporánea 
Escénica en Movimiento. 

$5.000 general y $3.000  
convenios. Sala de cámara 

Teatro Biobío. 

Destacado 
Teatro en Artistas 

del Acero 
19.30 Horas

Función del montaje “Cam-
po de batalla. Las ruinas de 

Estocolmo”, de TeatrHoy. 
$4.000 general y $2.000 estu-

diantes y convenios. 
O’Higgins 1255.

Agenda  
de hoy

OPINIONES
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MAÑANA EN EL TEATRO UDEC

El programa estará compuesto por obras de 
Amengual, Mozart, Sarasate y Rachmaninov.

Continuando con su intensa 
actividad sinfónica, la Orques-
ta UdeC desplegará mañana lo 
que será su sexto concierto de 
la presente temporada. Un pro-
grama que será dirigido por la 
batuta de Joshua Dos Santos, 
maestro venezolano quien 
hará su debut en la ciudad. 

“Estoy muy contento de es-
tar acá y lo mismo del desem-
peño mostrado hasta el mo-
mento por la orquesta, me sien-
to muy a gusto acá. Con mucha 
expectativa sobre la presenta-
ción y con un gran solista. Está 
todo dado para que sea un con-
cierto de lujo”, comentó el di-
rector. 

En lo medular y relativo a las 
obras a interpretar, el concier-
to partirá con  “Preludio sinfó-
nico”, del compositor chileno 
René Amengual, pieza com-
puesta en 1939.  

“Es como una gran pintura, 
con muchísimos colores, con 
melodías más bien pausadas y 
con la intención de mostrar 

este abanico cromático musi-
cal”, dijo el venezolano. 

Tras esto, se interpretará 
“Fantasía Carmen para flauta 
y orquesta”, del español Pablo 
de Sarasate, y el “Andante para 
flauta y orquesta”, del austrí-

aco Wolfgang Amadeus Mo-
zart. Ambas piezas contarán 
con la participación del desta-
cado músico italiano Davide 
Formisano. 

“Es un excelente músico, de 
gran renombre internacional, 
muy carismático. Él será parte 
de dos obras de gran dinamis-

mo y que la mayoría del público 
conoce”, añadió Dos Santos. 

Para concluir, el cierre lo mar-
cará la pieza “ Sinfonía N° 2”, del 
ruso Sergei Rachmaninov. “Es 
una de las obras más emblemá-
ticas del repertorio sinfónico ro-
mántico y que requiere de una 
capacidad y dominio técnico, 

individual y grupal, enorme”, 
acotó el director. 

A lo que concluyó que “será 
un concierto en general com-
plejo, con compositores de di-
ferentes períodos y estilos, 
pero que a la vez cautivará a la 
audiencia”. 

El valor de las entradas es 
de $6.000 general, $4.000 con-
venios UdeC y $3.000 estu-
diantes y balcón.  

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

JOSHUA DOS SANTOS estará a la cabeza por primera vez de la Sinfónica UdeC.

Contempla el 
programa, piezas de 
diferentes estilos y 
períodos musicales, las 
cuales “cautivarán a la 
audiencia”, según el 
director. 

Obras

4

FOTO:PROYECTO GALAXIA SUR

Una forma de rescatar el 
pasado, y darle valor en el 
presente. Eso busca  Galaxia 
Sur a través de “Celebración: 
Delirio sonoro sobre las rui-
nas febriles de Concepción”, 
obra teatral que cuenta con 
el apoyo del Fondart y que se 
centrará en el antiguo Barrio 
Industrial Andalién. 

Esta iniciativa sigue al pro-
yecto “Galaxia Sur-Realista”, 
que se inició con esa obra de 
teatro de carácter itinerante. 

“En esta oportunidad la 
obra-intervención será he-
cha en este barrio. Por eso, 
hacemos un llamado para 
que quienes tengan o sientan 
algún vínculo compartan y 
aporten sus testimonios y re-

cuerdos de este sector”, dijo 
el director artístico del pro-
yecto, José Miguel Neira. 

Mañana, a las 17 horas en 
la Sociedad de Socorros 
Mutuos Unión de Carpinte-
ros y Ebanistas (Aníbal Pin-

to 1764), habrá una activi-
dad gratuita, con mate, so-
paipillas y candola, donde 
los vecinos podrán aportar 
al proyecto, vía testimonios, 
fotografías, documentos u 
objetos personales.

INICIATIVA SE ENMARCA en el proyecto Galaxia Sur, que 
busca rescatar el valor e historias de este tradicional sector. 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Obra de teatro 
rescata el antiguo 
Barrio Industrial 
Andalién

Melodías diversas contempla 
sexto concierto sinfónico
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PAOLA YÁÑEZ y Aldo Parra.

Desayuno  
de Postgrados y Desarrollo 
Profesional en la USS

La Dirección de 
Postgrados y Desa-
rrollo Profesional, a 
través de los Postgra-
dos y Programas Ad-
vance, y la Vicerrecto-
ría de la Universidad 
San Sebastián convo-
caron a un desayuno 
con asistencia de aca-
démicos, directivos e 
invitados de diversas 
instituciones como 
empresas, asociacio-
nes gremiales, corpo-
raciones, entre otras. 
El objetivo fue gene-
rar un espacio para 
compartir con los re-
presentantes de 
aquellas instituciones 
con las cuales la USS 
ha materializado al-
gún tipo de convenio 
o espacio de inter-
cambio.

FERNANDO 
VALDÉS, 

Sandra 
Ibáñez y 

Alfonso Rivas.

HORACIO SALGADO, Romanette Aguilera y Sergio Mena.

JORGE RUBILAR, Felipe Ugarte y Cynthia Díaz.

150º aniversario de la Escuela de Grumetes 
Alejandro Navarrete Cisterna

Con motivo de la celebra-
ción del Centésimo Quincua-
gésimo aniversario de la 
creación de la Escuela de 
Grumetes “A.N.C.” se efectuó 
una ceremonia en el gimna-
sio del plantel, actividad que 
fue presidida por el Comandan-
te en Jefe de la Armada, Almiran-
te Julio Leiva, quien fue acompa-
ñado por parte del Alto Mando 
Naval, autoridades civiles e invi-
tados especiales.

RODRIGO TESTÓN, Paula Pradenas, Rafael Rebolledo y 
Ignacio Angulo.

PABLO ORREGO, Julio Leiva, Romina 
Sepúlveda y Paula Riquelme.

MATÍAS BARRIENTOS, Marcelo Gómez, Yerko 
Hernández y Catalina Ñanco.

MATÍAS ALARCÓN, Henry Campos, Luis Cisternas y 
Sebastián Ramos.

GABRIEL FUENTEALBA, Mario Rojas, Eduardo Coloma y Alberto 
Moyano.   

PAMELA KUNZ, Cristian Luarte y Verónica García.JESSICA ESTRADA y Gisella Canifrú.

ÓSCAR ALIAGA, Jessica Fuentes, 
Paulina Raig y Fernando Quiroga.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl
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El sábado 28 de julio, desde las 10.30 horas 
en el sector Brisas del Sol, se llevará a cabo la 
quinta versión de la corrida “Yo aperro con mi 
mascota”. 

El evento, organizado por Colodyr del puer-
to, incluirá recorridos de 1 y 2,5 kilómetros. In-

teresados en participar deben inscribirse en 
www.colodyr.cl, donde se encuentran las ba-
ses y requisitos.  Es importante señalar que al 
ser una actividad con perros, es obligatorio el 
chequeo  previo con su médico veterinario a 
fin de evitar cualquier tipo de inconveniente.

Talcahuano tendrá nueva corrida con mascotas 

FOTO:COLODYR MUNICIPALIDAD DE TALCAHUANO
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El cierre de semestre anterior fue 
a lo grande. UdeC acumuló once 
partidos sin perder tras vencer en 
nueve ocasiones seguidas, igualar 
ante la puntera UC y golear 3-0 a 
San Luis de Quillota de visitante. 

Pero el Mundial le cortó “el vue-
lo” al Campanil, que jugó Copa Chi-
le ante Puerto Montt sin mayor éxi-
to, pero claro está que ambos tor-
neos son muy distintos.  

Hoy UdeC será, junto a Palestino, 
la encargada de reanudar el torneo 
nacional, ese donde marcha en el 
segundo lugar con 33 puntos, uno 
menos que U. Católica.  

 
¿Afectará? 

Fueron casi 60 días sin competir 
oficialmente en el torneo, tiempo 
donde varios equipos reforzaron 
sus planteles, aunque también 

y porque jugaremos en una cancha 
distinta a la que nos medimos el se-
mestre pasado. Nuestra visión es 
cortoplacista y entrenamos con un 
objetivo partido a partido. Cuando 
termine el campeonato veremos 
para qué estamos”, aseguró el DT 
Francisco Bozán. 

Quien se ilusiona un poco más es 
Jean Paul Pineda. El delantero de 
UdeC afirmó que “no sacamos nada 
con haber hecho un gran primer 
torneo si no lo seguimos ratifican-
do. Iremos por todo. El objetivo es 
ser campeones y asegurar un cupo 
a un torneo internacional. Espera-
mos estar a la altura”. 

Para el partido de hoy, hay pro-
moción 2x1 y entradas a 100 pesos 
para estudiantes de básica y media.

FOTO.LUKAS JARA M.

mañana a las 17.30 horas en San 
Carlos de Apoquindo ante Iquique. 

 
Rival entusiasmado 

Palestino estuvo lejos de ser un 
desastre el semestre pasado, pero 
su campaña no fue buena. A los 
árabes arribó el técnico Sebastián 
Méndez, quien por lo menos en 
Copa Chile ha sacado rendimiento 
al equipo. Así, los tricolores están en 
semifinales de aquel certamen, tras 
dejar en el camino a S. Wanderers, 
Unión La Calera y Cobresal, con 
dos empates y cuatro victorias en 
aquellos duelos. 

“No solamente no perdieron en 
esos partidos, sino que además en 
la fecha 15 ganaron a Curicó. Es un 
equipo fuerte que ha adaptado una 
forma de jugar que les ha traído 
beneficios. Será distintos al elenco 
del torneo anterior, al adquirir una 
dinámica diferente a la que tenían 

hubo otros que se despotenciaron. 
¿Le podrá pasar la cuenta a los 

universitarios el largo receso? El 
DT Francisco Bozán señaló que “no 
hay forma de evaluarlo en la previa, 
pero esperamos que no afecte. No 
es otra historia la que comienza, ya 
que jugaremos la fecha 16 y no la 
uno. Queremos seguir con lo que se 
venía haciendo en relación a dos 
conceptos, la regularidad en la for-
ma de juego que está cargada al es-
fuerzo máximo de este plantel”. 

El lateral Ronald de la Fuente 
dijo que “tenemos que ser capaces 
de mostrar jerarquía para llegar a 
fin de año peleando algo importan-
te. Palestino ha tenido una buena 
Copa Chile, pero queremos hacer 
un buen partido y quedarnos con 
los puntos”. 

De vencer esta noche, UdeC será 
lider del campeonato, a la espera 
del partido que U. Católica tenga 

JEAN PAUL PINEDA Y LAS ASPIRACIONES DE UDEC

“Esta será la etapa más dura del 
año, todos van a querer bajarnos”
Campanil reanudará la acción del campeonato nacional esta noche ante Palestino. Son segundos 
a solo un punto de UC. “Nuestro objetivo es ser campeón”, ratificó el atacante. 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

C. Muñoz 
G. Pacheco 
S. Vittor 
G. Mencia 
R. de la Fuente 
A. Camargo 
F. Manríquez 
H. Droguett 
J. Meneses 
W. Ponce 
J. Benítez

PALESTINO

F. Bozán

DT

U. DE CONCEPCIÓN

S. Pérez 
G. Soto 
E. Guerrero 
O. Benítez 
D. Torres 
D. Rosende 
J. Fernández 
F. Barrientos 
C. Cortés 
J. L. Muñoz 
D. Vallejos

S. Méndez

DT

Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Hora: 20:00 
Árbitro: Roberto Tobar
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durará la clínica, que 
comenzará hoy a las 9 
horas en la Casa del 
Deporte. Se venderán 
entradas en el mismo 
recinto.

días
3

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

HOY SE INICIA CLÍNICA INTERNACIONAL DE BÁSQUETBOL

Todo listo para una cita inédita  
en el país y con invitados de lujo
Carlos Morales, uno de los DT 
protagonistas, participó ayer en 
la actividad de lanzamiento, 
junto al técnico Alfredo Madrid 
y el gerente, Cristian Vega.   

Para quienes gustan del 
básquetbol, sin dudas se tra-
ta de una cita imperdible. 
Tres días, con expertos 
mundiales de este deporte, 
hablando sobre los más va-
riados conceptos. Hoy, des-
de las 9 horas en la Casa del 
Deporte, se realizará la clí-
nica internacional organi-
zada por la UdeC. 

Ayer se efectuó el lanza-
miento, en el Hotel Arauca-
no, donde estuvieron pre-
sentes Carlos Morales, uno 
de los tres técnicos exposito-
res, Alfredo Madrid, entre-
nador de la UdeC, y Cristian 
Vega, gerente del básquet-
bol auricielo.  

“Estamos súper contentos 
por traer estos grandes expo-
sitores a nuestra ciudad. Es-
peramos que asistan todos 
los amantes de este deporte, 
profesores, alumnos que es-
tudian Educación Física, ár-
bitros, jugadores, dirigentes”, 
señaló Vega. 

Además, el gerente desta-
có el valor extra que tendrá 
para los técnicos. “Gracias a 
la Federación de Básquetbol 
de Chile junto a la Adebach 
(Asociación de Entrenado-
res de Básquetbol de Chile), 
todos los entrenadores del 
país podrán revalidar sus ca-
tegorías y así cumplir con un 
requisito para poder dirigir. 

Los certifica para continuar 
con su profesión”. 

 
Seguir aprendiendo 

Por su parte, Madrid indi-
có que “es un orgullo tener un 
evento así en la ciudad. Es 
una oportunidad para apren-
der de verdaderas leyendas 
de este deporte, que todos 
debemos aprovechar”. 

Junto a Morales, expon-
drán Gustavo Aranzana, en-
trenador español de larga 
trayectoria, y Francisco 
“Paco” Diez, técnico vene-
zolano que dirigió seleccio-
nes menores y la adulta de 
su país. “Estoy muy conten-
to de estar con dos señores 
entrenadores. Este tipo de 
actividades les sirven no 
solo a los protagonistas de la 
disciplina, sino también a 
quienes cubren el deporte 

en medios de prensa, para 
tener más conocimiento”. 

En ese sentido, indicó 
además que “también se 
beneficia la persona co-
mún que gusta del basket. 
Puede empezar a entender 
el juego desde adentro... Si 
tengo la oportunidad de ir 
a un seminario con entre-
nadores y gente experta, 
voy a conocer mejor este 
deporte, lo apreciaré de 
otra manera”. 

Las entradas se pueden ad-
quirir vía Ticketplus o en la 
misma Casa del Deporte. Va-
lores son $30 mil jóvenes de 
12 a 17 años, $70 mil galería 
y $100 mil cancha.

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

OBITUARIO

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das, hoy lamentamos comunicar 
la partida de nuestra querida e 
inolvidable madre, suegra, abue-
lita y bisabuelita, Sra.  
 
LUCIA RAMONA PUGA 

BARRIGA 
(Q.E.P.D) 

 
Su funeral se realizó ayer en el 
Cementerio General de Concep-
ción, después de una misa a las 
11.00 horas en la Parroquia San 
Agustín. 
 
La familia 
 
Concepción, 20 de julio de 2018.

Comunicamos la partida de 
nuestra querida hermana, Srta. 
 

 MARGARITA 
SANHUEZA BELLO 

 (MAIGO) 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se realiza en la Capi-
lla del Hogar Siervas de Jesús 
(Cochrane Nº 1083, Concepción). 
Su funeral será mañana, después 
de un misa a las 11:00 horas, sa-
liendo el cortejo al Cementerio 
General de Concepción. 
 
Maria Ines; Jorge Sanhueza Bello 
 
Concepción, 20 de julio de 2018.

Se ha dormido en la Paz del Señor y es-
peranzada en la resurreción nuestra 
querida hermana, tía, tía abuela y tía bi-
sabuela. Srta.  

ELENA DEL CARMEN 
RAMIREZ BISSET 

(Q.E.P.D)  
Su velatorio se esta realizando en la Pa-
rroquia Nuestra Señora de la Candela-
ria (Egaña 1150, Tomé); y su funeral 
será mañana después de una misa a las 
10:00 horas, saliendo el cortejo al Ce-
menterio n° 1 de Tomé.  
Marco Antonio Ramirez, Sra. y Familia  
Familias: Ramirez Hinrichsen, Ibieta 
Ramirez, Hinrichsen Ramirez, Fracchia 
Ramirez, Ramirez Ramirez  
Tomé, 20 de julio de 2018. 
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Marina

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCILDIFÍCIL

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi 
• Maipú 616

SAN PEDRO
Farmaexpress 
• Camilo Mori 1086, local C

CHIGUAYANTE
Ahumada 
• Santa Elena 389

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Av. Colón 242
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